

## **Discurso del Director en el 237 Aniversario de la RSEAPGC**

Excmo. Sr. presidente del Cabildo de Gran Canaria y coorganizador de estos eventos del Bicentenario de Viera y Clavijo, Excmo. Sr. Vicepresidente del Gobierno de Canarias, Excmo. Sr. Alcalde de Las Palmas de Gran Canaria, Rvdo. Sr. Obispo de la Diócesis de Canarias, Ilmo. Sr. Director de la Cátedra Viera y Clavijo de la Univ. De La Laguna, Excelentísimas autoridades civiles y militares, señoras y señores, queridos directores de honor de esta Real Sociedad, amigos del País todos,

Quiero darles nuestra más cordial bienvenida a este acto solemne a la vez que agradecerles muy sinceramente su asistencia al mismo.

Si los actos de aniversario de la fundación de esta Real Sociedad los celebramos con toda solemnidad, como corresponde , en febrero de cada año , esta vez adquiere la celebración un carácter muy especial debido a que estamos recordando el doscientos aniversario del fallecimiento de unos de los intelectuales más importantes de la historia de Canarias , que fue uno de los directores de esta institución que más años lo ha sido y que dada su importante talla cultural y humana, más duradera huella ha dejado en la estructura real de esta institución. Su legado informa muchas de nuestras actuaciones.

José de Viera y Clavijo fue director de esta Real Sociedad desde 1790 hasta el año de su fallecimiento en 1813. Esto es, veintitrés años. No solo el ilustre polígrafo dejó una impronta duradera en la vida interna y externa de esta institución. Su influencia benéfica en la sociedad de su época fue inmensa.

Su obra ingente y su vida de estudio y de amor por la ciencia y la cultura hacen de José de Viera y Clavijo un ejemplo cabal de intelectual ilustrado que es una fuente de conocimiento y de inspiración para las generaciones futuras, para las generaciones vivientes, para nosotros y para los que nos sucederán.

Estamos muy honrados y celebramos la importante y decisiva influencia intelectual y ética que hombres dignísimos de la Iglesia católica tuvieron en los años de formación de esta Real Sociedad, desde nuestro fundador el obispo fray Juan Bautista Servera hasta don José de Viera y Clavijo, sacerdote y arcediano de Fuerteventura, entre otros que también brillan con luz propia como el primer director don José Marcos Verdugo y Albiturria.

El enfoque ético y cultural de los ilustrados que nos fundaron ha sido recogido por los sucesivos regidores y partícipes de esta obra colectiva que hoy celebra con ustedes sus 237 años.

No es fácil que algo así ocurra y no lo ha sido en nuestro caso pues también ha habido – y por ello hemos sido responsables - periodos de estancamiento, de negligencia y de inhibición.

Pero para ser justos con la realidad histórica los períodos de avance, de apertura, de energía social puesta a disposición del servicio público desinteresado a los conciudadanos han sido más duraderos, muy fértiles y plétóricos de realizaciones destinadas a cumplir con nuestras obligaciones que también constituyen el núcleo de nuestras satisfacciones.

Hoy damos la bienvenida a los nuevos socios y en su honor quiero recitar lo que dice el artículo 1º de nuestros Estatutos: el objeto de la RSEAPGC es “promover el progreso de la educación pública, el fomento de la riqueza de la isla de Gran Canaria, la preservación de su medio ambiente y el mayor bienestar moral y material de su habitantes”

No solamente es importante, que lo es y mucho, el qué, sino también, y mucho, el cómo hacerlo, porque como dice un viejo refrán castellano “el infierno está empedrado de buenas intenciones”.

Nosotros somos herederos del espíritu Ilustrado, lo que tenemos a mucha honra, pero después de la Ilustración ha venido asimismo una larga historia- que no les voy a relatar desde luego- que también la asumimos.

Recogemos lo bueno y lo malo de nuestra historia nacional y de la de nuestra Europa, la segunda patria de todos los españoles.

Todas las expresiones ideológicas, políticas y culturales que florecen en la sociedad canaria y que buscan la mejora de la condición humana las consideramos con respeto aunque no las hagamos nuestras.

Somos amigos de la ciencia y de la cultura humanística, del método científico y de las ciencias de la cultura. Defendemos el patrimonio histórico y artístico y consideramos que la conservación del medio ambiente es esencial para la supervivencia de la biosfera, el ámbito de la vida para los humanos y para todos los seres vivos,

Creemos en la libre discusión de los hechos sociales y de la naturaleza y de los problemas de la sociedad, por lo cual estamos apegados a la libertad de pensamiento y su inevitable acompañante, la libertad de expresión.

Para recordar como es debido a don José de Viera y Clavijo nada mejor que estudiar su obra y su legado y para ello, tenemos la satisfacción de recibir hoy al doctor don Rafael Padrón Fernández, que desarrollará su lección magistral acerca del ilustre polígrafo, no en vano es el editor de sus diarios de viaje por Europa, que nos permiten conocer la personalidad del autor.

Son muchos los estudiosos que han trabajado y trabajan sobre la colosal obra y la vida de Viera y Clavijo pero creo que el doctor Padrón es uno de los que mejor la conoce. Licenciado en Filología Clásica y Francesa, doctor en Filología Francesa. Don Rafael Padrón es profesor de Filología Románica en la Universidad de La Laguna, ha trabajado en las relaciones culturales existentes entre las islas Canarias y Francia en el siglo XVIII; ha estudiado los viajes de algunos ilustrados canarios al continente, como los de Alonso de Nava Grimón a Francia y ha realizado diversas ediciones, entre las que destacan " Diario de un viaje a Italia" ( 2006) y el "diario de viaje a Francia y Flandes" (2008) de Viera y Clavijo, ambas publicadas por el Instituto de Estudios Canarios.

Es director de la colección de monografías histórica-literarias "Gabinete de las Luces" de Ediciones Idea y director de la cátedra cultural "Viera y Clavijo" de la Universidad de La Laguna.

Le quiero expresar nuestro agradecimiento al profesor Padrón por su amable disponibilidad y gran generosidad para con la RSEAPGC pues justamente en estos días de conmemoración de la figura histórica de Viera y Clavijo tiene muchos reclamos de participación de muchos lugares de Canarias. A continuación tiene la palabra el doctor don Rafael Padrón.

Agradecimiento al conferenciante. Agradecimiento a las autoridades presentes y al público.

**Tomás Van de Walle**  
Marqués de Guisla-Guiselin  
Director de la RSEAPGC